

APORTACION DE LOS JESUITAS ESPAÑOLES A IBEROAMERICA

Cesáreo García del Cerro, S.J.

Aproximadamente uno de cada cuatro jesuitas que trabajan actualmente en Iberoamérica es español.

Reproducimos aquí un interesante estudio estadístico, debido a la pluma del P. Cesáreo García del Cerro y aparecido en Ecclesia del 12 de Febrero pasado, en el que se manifiesta la ingente labor realizada por los Jesuitas en la parte Ibérica de nuestro Continente Americano. Este estudio abarca dos partes separadas por la funesta expulsión decretada por Carlos III en 1767: desde el descubrimiento de América hasta fines del siglo XVIII y desde la restauración de la Compañía de Jesús por Pío VII en 1814, hasta el momento actual.

* * * *

1.—DESDE EL DESCUBRIMIENTO HASTA SU EXPULSION EN EL SIGLO XVIII.

Los jesuitas, en verdad, no fueron los primeros sacerdotes en llegar al continente americano. Realizado el descubrimiento de América en fecha muy anterior a la fundación de la Compañía de Jesús (1534), es natural que la incorporación de los jesuitas al trabajo apostólico "en tierras de Indias" se demorase algunos años.

Los primeros jesuitas llegaron a las posesiones portuguesas de Bahía (Brasil) en 1549. San Francisco de Borja, tercer Prepósito General de la Compañía de Jesús, envió los primeros jesuitas a las Indias españolas en 1566. En aquel año fueron enviados a la Florida dos padres y un hermano coadjutor. En 1568 se envían cuatro padres y tres hermanos coadjutores al Perú. En 1572 van ocho padres, tres estudiantes y cuatro hermanos coadjutores a Méjico. En 1585 salen de Europa dos padres para el Paraguay, y en 1593 otros dos padres son destinados a Chile. Estos fueron los precursores en estos países de otros muchos que arribaron a ellos posteriormente.

La presencia de la Iglesia en tierras americanas ya estaba asegurada por la llegada anterior de frailes franciscanos, dominicos, mercedarios, agustinos y sacerdotes seculares. En 1542 ya existían en América cuatro arzobispados, 24 obispados y 360 conventos.

Si los jesuitas no fueron los primeros en llegar, sí es cierto que en muchas regiones de América desempeñaron un papel preponderante, a lo largo de los siglos XVI, XVII y XVIII. Ello fue debido a tres factores fundamentales:

a) El sistema de "Reducciones", por el que enormes territorios quedaban encomendados exclusivamente a los cuidados de la Compañía de Jesús. Así en México las misiones de Cihuahua (1591), Chichimecas (1594), Tepehuanes (1596) y Parras (1594). En la Amazonia se comenzó la evangelización del Alto Marañón en 1638, y en 1672 se habían llegado ya a formar 35 pueblos, con 14,200 almas. La misión del Orinoco tenía en 1758 unos 34 pueblos, con 15,400 habitantes. California contaba en 1750 con 15 pueblos y 22.000 almas. Las famosas reducciones del Paraguay, fundadas en 1652, con 22 pueblos y 10,000 habitantes, llegaron a tener, en el año 1702 26 pueblos con 114,600 habitantes. Las reducciones de Chiquitos, en 1750, numeraban 23,000 habitantes. Las de Mojos, comenzadas en 1675, crecieron hasta los 30,000 habitantes en 1705, y hasta 62,000 en 1754, distribuidos en 25 pueblos. Las reducciones de los Araucanos en Chile, comenzadas en 1732, llegaron hasta 8 pueblos, con 112,000 bautizados en 1762.

Célebres también fueron las "Doctrinas", como la del Cercado de Lima, fundada en 1570, o la de Juli (1577), que llegó a tener 14,000 cristianos al año de su fundación. Otras muchas más se fundaron en Magdalena (Colombia), Chachapoyas, Huencavelica (Perú)...

b) La red de universidades, colegios y escuelas creadas por los jesuitas a lo largo de toda la América Hispana, y que influyeron notablemente en la formación de las clases dirigentes de los nuevos pueblos. El año de la expulsión de los jesuitas de América, la Compañía de Jesús regía 18 colegios en México, 19

en el Perú, 10 en Ecuador, 11 en Chile, 9 en Colombia, 10 en Paraguay y uno en La Habana. En total, 78 colegios. Además los jesuitas dirigían universidades en Lima, Córdoba, México, Chuquisaca, Santiago de Chile, Quito y Santa Fe de Bogotá. Un total de ocho universidades.

c) La creación de numerosas asociaciones religiosas, cofradías, congregaciones marianas, casas de ejercicios, obras de apostolado, vitalizadas siempre por una predicación constante, dirección espiritual, frecuencia de sacramentos, y la doctrina de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio.

Una vez creado todo este ensamblaje, es fácilmente comprensible el golpe de muerte que la Real Cédula de Carlos III asentó a la Iglesia de Iberoamérica en 1767, al expulsar a los padres que durante años y años habían formado el esqueleto intelectual, social y cristiano de numerosas ciudades americanas. Años antes, en 1759, habían sido expulsados de Brasil los 909 jesuitas que allí trabajaban apostólicamente.

En pocas semanas desaparecieron de Hispanoamérica universidades y colegios, reducciones y residencias, doctrinas y obras sociales. Un total de 2,428 jesuitas emprendieron el camino del destierro. De ellos, procedían de México

778, de Paraguay 440, de Santa Fe de Bogotá 193, de Quito 269, del Perú 400 y de Chile 348.

Y un dato curioso experimentado en el Perú, y de manera similar en otros países americanos: los 4/5 de los jesuitas expulsados habían nacido en territorio americano. Eran ya América católica autóctona.

Pasada la conjuración masónico-liberal contra la Compañía de Jesús, y restaurada ésta por el Papa Pío VII el 7 de agosto de 1814, los padres vuelven lentamente a reintegrarse a casi todos los países de América Latina. La penetración comenzó a mitad del siglo XIX. A México llegaron los jesuitas en 1816, a la Argentina en 1836, a Colombia en 1842, al Ecuador en 1850, a Guatemala en 1851, a Paraguay en 1843, a Brasil en 1842. En algunos países ha tenido que llegar hasta el año 1946 y 1948 para volver a ver los primeros jesuitas desde los tiempos de Carlos III. Durante el siglo XIX fueron también frecuentes, como en España, las expulsiones temporales de los jesuitas en varias Repúblicas americanas: de México en 1821, de Guatemala en 1871, de El Salvador en 1872, de Nicaragua en 1881, de Costa Rica en 1884, de Panamá en 1903, de Perú, Venezuela, Brasil, etc. Como dato curioso anotamos la reciente expulsión de los 16 jesuitas en Haití, en 1964.

2.—SITUACION ACTUAL DE LA COMPAÑIA DE JESUS EN HISPANOAMERICA.

La Compañía de Jesús, en los países americanos de habla española y portuguesa, está dividida en dos grandes Asistencias, subdivididas, a su vez, en Provincias religiosas.

A) Asistencia de América Latina Septentrional. Comprende las provincias siguientes:

	Jesuitas
1. México Norte	381
2. México Sur	389
3. Centroamérica	272
4. Antillas	306
5. Colombia Occidental	398
6. Colombia Oriental	327
7. Venezuela	257
8. Ecuador	254
T O T A L	2.584

B) Asistencia de América Latina Meridional. Comprende las provincias siguientes:

	Jesuitas
9. Argentina	358
10. Brasil Norte	136
11. Brasil Centro	277
12. Brasil Sur	535
13. Chile	253
14. Perú	241
15. Uruguay	109
T O T A L	1.909

C) Todas estas provincias se completan en un cuadro general geográfico con ciertas Vice-provincias dependientes de otras regiones ultramarinas, como son las siguientes:

	Jesuitas
16. Bahía (depende de Venecia-Italia)	46
17. Bolivia (depende de Cataluña-España)	187
18. Goias-Minas Gerais (depende de León, España)	208
19. Paraguay (depende de Andalucía, España)	45
T O T A L	486

Gozan de un estatuto especialísimo, dependiente de la Sagrada Congregación de Propaganda Fide, los siguientes territorios:

- a) Misión de Matto Grosso (a cargo de la Prov. de Brasil Sur).
- b) Misión de Chiapas (a cargo de la Prov. de México Sur).
- c) Misión de Manabí (a cargo de la Prov. de Ecuador).
- d) Misión de Marañón (a cargo de la Prov. del Perú).
- e) Misión de Tarahumara (a cargo de la Prov. de México Norte).

3.—NUMERO DE JESUITAS EN IBEROAMERICA.

Resumiendo datos ya adelantados, podemos calcular exactamente, y conforme a la estadística oficial realizada en mayo de 1964 por la propia Compañía de Jesús, los jesuitas que pertenecen a los territorios de habla hispanoportuguesa de América.

Jesuitas

A) Asistencia de América Latina Septentrional	2.584
B) Asistencia de América Latina Meridional	1.909
C) Viceprovincias dependientes ...	486
T O T A L	4.979

Jesuitas americanos e ingleses trabajan en los siguientes territorios:

Jesuitas

a) Belize (depende de la Prov. de Missouri, U.S.A.)	33
b) Yoro (depende de la Prov. de Missouri, U.S.A.)	23
c) Puerto Rico (depende de la Prov. de New York)	41
d) Jamaica (depende de la New England)	89
e) Guayana Británica (depende de la Prov. de Inglaterra)	50
T O T A L	236

Aportes más insignificantes se han realizado recientemente por las provincias norteamericanas a Osorno (cuatro padres) a Arequipa (18 padres).

Se han realizado también ayudas esporádicas de Padres americanos como profesores de colegios y universidades, dirigentes de obras sociales y misioneras.

De los 4,979 jesuitas de habla hispanoportuguesa pertenecientes a territorios hispanoamericanos es difícil distinguir quiénes son españoles y quiénes nativos de tierras americanas, dado el peculiar sistema de la Compañía de Jesús de fusionarse enteramente nativos y ex-

tranjeros en auténtica comunidad. Tanto más que los españoles raramente se sienten extranjeros en tierras de América.

Según el último Anuario de la Compañía de Jesús, publicado en diciembre de 1964, encontramos trabajando en tierras iberoamericanas a 1,171 jesuitas no nacidos allá.

De ellos son:

918 Españoles. 65 Italianos. 39 Norteamericanos. 31 Alemanes. 22 Portugueses. 15 Croatas. 13 Húngaros. 10 Lituanos. 10 Belgas. 10 Franceses. 8 Canadienses. 5 Austríacos. 5 Japoneses. 4 Polacos. 4 Ingleses. 4 Suizos. 3 Checoslovacos. 2 Filipinos. 2 Maltenses. 1 Holandés. Total: 1,171 jesuitas extranjeros en Hispanoamérica.

El número de 918 jesuitas españoles actualmente trabajando en Iberoamérica conviene aclarar que no comprende sino los que en mayo de 1964 estaban realmente en territorio americano. Están positivamente excluidos los Padres y estudiantes que, perteneciendo a la Asistencia Iberoamericana por razón de salud, descanso, estudios o viajes, estaban en ese momento fuera de América. Y son frecuentes los casos de jesuitas estudiantes españoles que durante algún tiempo residen en Estados Unidos, Canadá, Alemania, Inglaterra, Irlanda, Francia, Bélgica, Italia, y sobre todo en España, con el fin de terminar estudios o conseguir títulos necesarios para la docencia o el ministerio apostólico.

Un caso concreto es el del Perú, que en mayo de 1964, en la fecha en que se hizo la estadística, tenía 24 jesuitas españoles pertenecientes al Perú, realizando estudios en España, cuatro en Estados Unidos, uno en Italia, dos en Bélgica y uno en Alemania. Ecuador tenía en esas mismas circunstancias seis, y Paraguay 25. Venezuela tiene este año más de 30 estudiantes españoles fuera del País por razón de estudios.

Por tanto, la cifra de 918 jesuitas españoles en América hispana no indica el aporte español real, sino el aporte actual en el sentido más estricto. La cifra correcta de españoles jesuitas que trabajan por América Latina y pertenecen a las Asistencias Latinoamericanas "de iure", oscila entre 1,050 y 1,100, y significa el 23 por 100 de todos los jesuitas pertenecientes a América Latina.

4.—OBRAS DE LA COMPAÑIA DE JESUS.

Enumeramos las principales obras que tienen a su cargo los jesuitas en América Hispana.

A). UNIVERSIDADES.

1. Universidad Iberoamericana. Apartado 84. México, 21, D. F. México.

2. Universidad Centroamericana. Apartado 69. Managua, Nicaragua.
3. Universidad Rafael Landívar. Apartado 1273, Guatemala, Guatemala.

4. Universidad José Simeón Cañas. San Salvador, El Salvador, C. A.
5. Universidad Javeriana, Carrera 7, núms. 40-62. Bogotá, Colombia.
6. Universidad Andrés Bello. Apartado 422. Caracas, Venezuela.
7. Universidad Católica. Apartado 2184, Quito, Ecuador.
8. Universidad del Pacífico, Apartado 4949, Lima, Perú.
9. Universidad del Norte, Apartado 1280, Antofagasta, Chile.
10. Universidad del Salvador. Callao, 542. Buenos Aires, 17, Argentina.
11. Universidad Católica Obispo Trejo, 323, Córdoba, Argentina.
12. Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro. Marqués de Sao Vicente, 209, Río de Janeiro, Brasil.
13. Universidad Católica. Rua do Príncipe, 525. Recife, Brasil.
14. Universidad Católica. Caixa Postal, 86. Goiania. Est. de Goias. Brasil.
15. Facultades de Ingeniería Industrial, Economía y Administración de Empresas en la Universidad Católica de São Paulo. Brasil.
16. Facultad de Filosofía en la Universidad Católica de la Asunción. Paraguay.
17. Facultades de Ciencias, Letras y Filosofía de São Paulo. Brasil.
18. Facultad de Economía en "Vale do Río dos Sinos". Brasil.
19. Facultad de Derecho. Curitiba. Brasil.

Los padres de la Compañía de Jesús colaboran con la jerarquía en otras obras, formando equipo con otros religiosos y seglares, en otras muchas Universidades Católicas y privadas y aun como profesores de Universidades oficiales. Especialmente notable es el influjo de la Compañía de Jesús en estos centros docentes no jesuítas:

Universidad Católica de Valparaíso (recientemente entregada por los jesuítas al Señor Obispo de la Diócesis).

Universidad Católica de Lima (rector y 12 profesores).

En proyecto está la ampliación de numerosas Facultades en las Universidades ya existentes

y la creación de otras en diversas ciudades, como La Paz.

Son frecuentes los jesuítas capellanes de universidades, y, en conjunto, puede decirse que los jesuítas no están ausentes de los movimientos actuales universitarios de Hispanoamérica.

Las 19 Universidades bajo la dirección de la Compañía de Jesús enumeradas anteriormente contaban, en mayo de 1964, un número de 28,592 estudiantes universitarios. Faltan los datos de Quito.

B). COLEGIOS DE ENSEÑANZA MEDIA.

Países	Núm. de colegios	Núm. de alumnos en total
México	11	4.687
Venezuela	5	1.823
Colombia	10	5.072
El Salvador	1	420
Guatemala	1	330
Panamá	1	349
Nicaragua	1	208
Rep. Dominicana ..	1	96
Ecuador	8	2.718
Perú	4	951
Bolivia	2	1.239
Paraguay	2	1.153
Chile	6	2.027
Argentina	4	1.284
Uruguay	3	705
Brasil	16	6.856
Puerto Rico	2	402
Cuba	1	163
(sin datos de '1 en Miami)		
Total en Iberoamérica ...	79	30.488

C). COLEGIOS DE PRIMERA ENSEÑANZA.

En mayo de 1964 existirían 97 colegios de Primera Enseñanza, con un total de 44.244 alumnos. En su mayor parte, estos colegios funcionan conjuntamente con los grandes centros de Enseñanza Media.

D). CENTROS SUPERIORES DE ESTUDIOS RELIGIOSOS.

Argentina: Colegio Máximo de San Miguel (Filosofía y Teología). Seminario Diocesano del Chaco. Resistencia (completo).

Méjico: Seminario Mayor Interdiocesano de Montezuma. Nuevo Méjico (completo).

Colegio Máximo de Río Hondo (Filosofía y Teología). Instituto de Humanidades de Santiago Tianguistenco. Méjico. Instituto de Literatura de San José de Puente Grande. Jal.

Brasil: Colegio Máximo de Cristo Rey (Filosofía y Teología), en São Leopoldo. Facultad de Filosofía en Nova Friburgo. Facultad de Filosofía en São Paulo.

El Salvador: Seminario Central de S. José de la Montaña de San Salvador (completo).

Colombia: Colegio Aloisianum, anexo a la Universidad Javeriana de Bogotá (Filosofía y Teología). Instituto de Humanidades de La Caja. Instituto de Humanidades de Santa Rosa.

Ecuador: Facultad de Filosofía de San Gregorio (anexa a la Universidad católica de Quito). Instituto Superior de Humanidades Clásicas, Quito.

Perú: Instituto de Humanidades Clásicas (anexo a la Universidad católica de Lima). Seminario Interdiocesano del Cuzco (completo).

Uruguay: Seminario Mayor Regional de Montevideo.

Chile: Colegio de Loyola, de Humanidades Clásicas, "P. Hurtado".

Cuba: Seminario de San Basilio. El Cobre.

Santo Domingo: Seminario Nacional (completo).

Venezuela: Instituto Pignatelli de Literatura. Los Teques.

**E). NOVICIADOS DE LA
COMPAÑIA DE JESUS.**

Están abiertos actualmente los siguientes:

Santa Tecla (El Salvador); Santiago Tlanguisteco (Méjico); Puente Grande, Jalisco (Méjico); Santa Rosa, Boyacá (Colombia); La

Ceja, Antioquia (Colombia); Quito (Ecuador); "P. Hurtado" (Chile); Huachia, Vitarte (Perú); Santo Domingo (Rep. Dominicana); Los Teques, Miranda (Venezuela); Córdoba (Argentina); Cochabamba (Bolivia); Pareci Novo (Brasil); Itaici (Brasil), y Montevideo (Uruguay).

**F). CENTROS DE ENSEÑANZA TECNICA
PROFESIONAL LABORAL.**

Universidad Laboral: Instituto Politécnico San Cristóbal, Santo Domingo (Rep. Dominicana). Academia "Loyola", San Salvador (El Salvador, C. A.)

Institutos Laborales y Escuelas Profesionales Medias: 16.

G). CASAS DE EJERCICIOS: 27.

H). RESIDENCIAS APOSTOLICAS: 54.

I). PARROQUIAS: 48.

Podríamos enumerar otras muchas obras interesantes, como las editoriales, revistas, Centros de Investigación y Acción Social, Normales, Asesorías sindicales, Misiones, rurales, trabajo apostólico-social, con las agrupaciones de indios, desarrollo de comunidades indígenas, etc.

Particularmente importantes son las experiencias masivas de educación por radio y televisión. Muchos de estos programas, similares a los de Sutatenza, los lleva la Compañía de Jesús. Así, por ejemplo, en Perú, a través de Radio Luz, y en Arequipa (Perú), con el sistema de Telescuelas, que está promoviendo una auténtica revolución escolar.

**REGALOS DE BODA, lo más nuevo y elegante
a precios razonables los encontrará en**

PARIS VOLCAN
SAN SALVADOR